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蒋理

最近有好几件事都关系到规则和规则教育的问题。比
如，7月16日刚刚发生的在北京飞往上海的HO1252次航
班上，因有4岁儿童在未购票的情况下登机，致该航班的全
体乘客不得不重新安检，航班延误约5小时。还有前不久
发生的临沂中老年暴走队伍在机动车道上暴走，被出租车
撞上，造成一死两伤的事件。

对于4岁儿童未购票登机事件，民航局调查确认，涉事
旅客均是首次乘坐飞机，误以为1.2米以下儿童不用购买机
票，无故意逃票行为，不构成违法犯罪。但不少网友还是讨
伐这几名成人没有规则意识。而对于“暴走团”被撞事件，
在事故发生后，暴走队伍似乎没有远离机动车道的意思，原
因是除了机动车道外，似乎没有其他地方好暴走。对此，有
媒体评论道，“全民健身与社会秩序之间的冲突，考验城市
管理者的能力”。

在未购票事件中，民航局更应该调查机场安检与航班
值机的责任；对于暴走团占机动车道，直接按规则依法给予
处罚就是了。如果交通管理部门对此事视而不见，应该追
查交管部门的责任。已有的规则得不到执行，执行规则有

严重漏洞，何来对普通百姓进行规则教育，又有谁把规则当
一回事？

抛开几位乘客首次坐飞机，不知1.2米以下的小孩也要
购机票不说；就是乘客有意逃票，要追究逃票的责任，但这
起事件的主要责任还是在机场安检、航班值机。这一事件
暴露出机场安检和航班值机的漏洞与巨大安全隐患。正是
在机场安检、航班值机处顺利通行，才让不购买机票登机这
种极小概率、匪夷所思的事变为可能。民航局应该据此严
肃调查机场的安检漏洞，追究安检责任，而机场安检和国航
地勤已经承认自己的全责。机场安检是面对所有乘客的，
如果这里出现问题，就会出系统性问题，这可比乘客逃票后
果严重得多。

坐飞机逃票和乘坐地铁逃票的难度是不同的。乘飞机
进安检之前，是需要查验登机牌和身份信息的，这就是为了
阻止无票人员进入，安检没发现无票人员，就是严重失责。
而过了安检，登机还要经过地勤值机，再次检查登机牌，可
这一关也让无票者通过了。对于这一事件，应该首先想到
安检系统、值机地勤的问题。从保障安全讲，不但要让整个
航班清仓检查，还要全面检查整个机场。没有规则，就会导
致责任不分，继而让管理失序。好在机场方面和航空公司
对此是清醒的。

而“暴走团”在机动车道上暴走，已经违反了《道路交通
安全法》。既然违法，交管部门就应该依法处罚。暴走团长
期占用机动车道，而没有部门管理，岂不是怪事？置法律于
何地？还有什么规则与规则教育可言呢？

在现实生活中有很多事情，令人很无奈，都因虽有
规则，但却不执行规则。比如，禁止在公共场合吸烟，禁
不了多久又开始吸；小区禁止宠物随地大便，可是，不文
明的行为仍随处可见。为何如此？因为违反了规则，没
有人一本正经追究责任（最多是某一时段追究），也不需
要付出什么代价。比如，把机场安检的责任转移到逃票
者身上，把“暴走团”上机动车道转移到老年人的晚年生
活上。

在加拿大，城市环卫管理要求每个独立屋的居住者，必
须把垃圾分类处理，只有把垃圾分类装进规定的垃圾袋，环
卫工人才会把垃圾运走。如果不按规则装，就不运，直到垃
圾发臭也不运，这时，隔壁邻居会报警投诉，屋主只有按规
定分装垃圾，这就是规则。对于养宠物者，加拿大规定，在
公共场合让宠物大便不清理者，一旦发现最高罚2000加币
（约合1万多人民币）。面对这样的处罚，谁还敢不遵守规
则？所以，制订了规则，就必须执行；违反了规则，必须以规
则追究责任。

“理直气壮”
新华社

近几年，小孩恶作剧随处
可见，“熊孩子”的各种危险行
为也频频见诸报端：在铁轨上
放石子、损坏汽车、将其他小孩
推下电梯……渐渐地，人们发
现，“熊孩子”并非只是“调皮捣
蛋”那么简单，他们对公共秩
序、他人财产甚至生命安全的
威胁一点也不容小觑，管理好
“熊孩子”成为社会新课题。

周俊生

近几年，关于校园贷在大学校园所造成的各种恶
性事件，时常有所听闻。大学生因为背上沉重债务而
跳楼自杀的有之，被胁迫在网上公开裸照的有之，在校
园里向同学实施诈骗走上犯罪道路的有之，更多的是
因此身心健康受到损伤，学业受影响。这类恶性事件
不仅让周围学生感到极大的不安，也给学校带来了很
大的压力。

针对校园贷存在的种种乱象，中国银监会、教育部和
人社部在6月下发通知，要求未经银行业监管部门批准
设立的机构禁止提供校园贷服务，且现阶段一律暂停网
贷机构开展校园贷业务，为杜绝校园贷欺诈、高利贷和暴
力催收等行为，未经银行业批准设立的机构不得进入校
园为大学生提供信贷服务。监管部门的这一通知虽然来
得迟了点，但毕竟算是为终结校园贷在大学校园里作祟
提供了制度性保障，在这之后的一个来月，兴盛一时的校
园贷逐渐冷却了下来。

但是，有媒体调查后发现，在国家有关部门的严令
下，仍有一些网贷平台顶风作案，从以前直接贷现金给大
学生，改头换面做起了电商购物、分期还款的生意，鼓励
大学生“先消费、后还款”。这种面向大学生的分期购物
平台，与以前的校园贷并无本质区别，如果任其蔓延，一
旦发展到一定规模，校园贷就将死灰复燃，再次对大学生
造成危害。

前几年校园贷在学校的泛滥，是金融监管不够严格
的一个结果，在互联网金融发展以后，各种小规模的网贷

机构乘虚而入，将年轻的大学生当作业务发展重点。但
是，绝大多数大学生没有稳定的收入来源，本身就不应该
成为金融机构发展信贷业务的重点目标。一些机构盯上
他们，看上的只是他们涉世不深，利用他们的幼稚向他们
推销高利贷，再辅以不正当方式催债来实现暴利。

需要指出的是，校园贷之所以能够在大学校园里兴
盛一时，也与学校疏忽管理有一定关系。一些网贷机构
到大学推销校园贷时，打出的旗号是支持大学生创业，这
使得学校放松了警惕。其实，大学生中即使有人能够创
业，也只是个别情况，他们的资金需求可以申请商业贷
款，当然商业银行会对他们进行较为严格的审核。这种
审核看似为了维护银行自己的放贷安全，其实在很大程
度上可起到维护创业者利益的作用，防止大学生头脑发
热背上欠债包袱。

对于更多的大学生来说，校园贷不过满足了他们购
买奢侈用品，甚至在同学中请一次客、摆一次阔的需要，
与创业并没有什么关系。大学本是莘莘学子求学的地
方，应该保持安静的环境，社会上允许的甚至是提倡的，
未必适合大学生。在这方面，大学应该加强管理，不让这
类害人的校园贷来误导、坑害自己的学生。

刚刚结束的全国金融工作会议对金融监管提出了更
严格的要求。由于金融在社会上的渗透性极强，要做好
金融监管工作，单靠监管部门是不够的，更需要社会各个
部门都履行好自己的职责。在校园贷被叫停以后，改头
换面的非法信贷仍然在向大学生抛出诱饵，这既要求监
管部门强化对市场的检查，也对大学提出了管理要求。
大学应当对学生进行量入为出的消费观教育，帮助他们
抵制各种非法信贷的诱惑，顺利完成学业。

“葛宇路”的提醒
如果相关管理部门能守土尽责，对城市管

理下一番“绣花”功夫，类似“葛宇路”这样的乱
象将很难有存在的土壤。

徐隽

近日，在街头静立三年的“葛宇路”路牌，被相关部门依规
拆除。2015年，中央美术学院研究生葛宇路选择北京四环里的
一条“无名路”，立起跟自己同名的路牌。令人意外的是，这条
路真的被当成了“葛宇路”，在百度地图、高德地图，甚至民政部

“民政区划地名公共服务系统”内都可以正常查询和定位。
“葛宇路”几成正规路名，看似是个笑话，却暴露出我国城

市管理存在的一些问题。
随着城镇化的加速，城市发展越来越快，城市外延不断拓

展。然而，城市管理却没有跟上：有的市政道路修好后，长期没
有命名，没有路灯，没有交通指示标志；有的井盖丢失、路面塌
陷，下雨天走过深一脚浅一脚；有的大型社区周边停车位严重
不足，车辆只能随意停放在道路两侧，双向四车道变成两车道，
消防通道也完全被堵死……这些问题，不仅在一些大城市的核
心区不难见到，甚至在新建城区也常常出现。

习近平总书记指出：“城市管理应该像绣花一样精细。”一
条主城区的道路建成多年未命名，随便挂上的路牌，不仅没人
发现，而且还进入政府公共服务系统。这样的情形，怎么说也
不能叫“绣花一样精细”吧？

事实上，近年来，我国城市精细化管理有许多创新探索。
比如网格化管理，把城市按面积大小或人口多少划分为若干网
格，每个网格内有专门的网格员，负责网格内的大小事务。然
而，制度和机制建立了，落实的情况如何，各个地方参差不齐。
如果相关管理部门能守土尽责，对城市管理下一番“绣花”功
夫，“葛宇路”就很难找到存在的土壤。

城市管理像绣花一样精细，离不开信息化的支撑。城市越来
越大，街道越来越密，人口越来越多，单纯依靠过去传统的管理模
式、管理手段，显然不能满足需求。有的地方利用物联网技术，给
每一个井盖、每一盏路灯、每一个垃圾桶一个“身份证号”，与监控
中心的电脑相连，哪里出了问题，可以及时报警、及时处理、及时
维修。但不是每一个城市都能做到这一点，这和政府财力有关，
和观念认识也有关。其实，管好一个路牌，修好一盏路灯，更换一
个井盖，看似是小事，考验的却是一个城市的管理水平，影响的是
群众生活的幸福感和满意度，展示的是一个城市的品位与格调。
这种既有“面子”又有“里子”的工程，应该多做。

城市管理是政府的职责，但并不意味着政府就应该大包大
揽。政府完全可以通过市场化的手段，充分发挥企业、公众等
社会力量的作用。比如，政府做好了停车场的规划和土地供给
后，可以交由企业建设、运营、管理；在养老、助残、环保等诸多
领域，政府也可以通过购买公共服务的方式，交给社会组织来
办理。从单向管理到多元参与，城市社会治理能力的提升可以
大大增强社会发展的活力。

虽然“葛宇路”路牌被拆了，但我们不应从此忘记“葛宇
路”。它用令人尴尬的黑色幽默提醒我们：城市管理不能再傻
大笨粗，应该像绣花一样精细。

进行规则教育，首先须让规则管用
已有的规则得不到执行，执行规则有严重漏洞，何来对普通百姓进行规则教育，又有谁把规则当一回事？

整治校园贷，社会提倡的不等于校园适合的
大学应该切实地履行自己的职责，以高度的责任感来维护大学的正常教

学秩序，不让这类害人的校园贷来误导、坑害自己的学生。


